

AGENDA

Baleares



La vuelta a casa de Carlos y Diana

Los Príncipes de Gales, Carlos y Diana, y sus hijos dan por finalizadas hoy sus vacaciones en Mallorca. En el plazo de una semana, los huéspedes de la Familia Real española han aprovechado su estancia en las Baleares para hacerse a la mar dos veces —con avería incluida—, a bordo del "Fortuna". La princesa Diana se dejó ver también en la localidad ampurdanesa de Peralada, donde acompañó a la reina Sofía en el recital de Josep Carreras

MOSTRA FOLKLÓRICA. Dentro del programa de la IX Mostra Internacional Folklórica que organiza la localidad de Sóller, hoy está previsto que todos los grupos participantes cambien de escenario. Así, las calles de Palma serán el punto de encuentro de un desfile que protagonizarán las agrupaciones folklóricas de Angola, Argentina, Turquía, Yugoslavia, Madrid, Andalucía y Mallorca, para después ofrecer una actuación conjunta en el Teatro Principal de Palma a las diez de la noche.

DEPORTES. — Con la primera regata que se celebrará hoy, a partir de las doce del mediodía, se inicia el IV Trofeo Almirante Conde de Barcelona para barcos de época a vela. Este primer recorrido, de 29 millas, llevará a estas magníficas embarcaciones desde el Real Club Náutico de Palma, hasta la isla Toro, Punta Arenal y regreso al punto de salida.

BALLET. — En un recorrido amplio por los distintos estilos de la historia de la danza, el Ballet Nacional de Cuba, bajo la dirección artística de la coreógrafa y bailarina Alicia Alonso, ofrecerá hoy en el Auditorium de Palma la representación de "El

Quijote", en versión completa cubana de Petipa-Gorsky y música de Minkus.

MÚSICA. — El Festival Internacional de Deià continúa con su programa de conciertos veraniegos. Hoy tiene como invitado al prestigioso pianista ruso Vladimir Leyetchkiss, que a las nueve y media de la noche, y en Son Marroig, ofrecerá la interpretación de varias piezas de compositores rusos.

MERCADOS. — El Arenal, Ariany, Campos, Inca, Sant Llorenç y Ses Salines son las localidades mallorquinas que semanalmente organizan los jueves sus mercados populares, en los que podemos encontrar los productos más variados. En Ibiza, lo hará la localidad de San Miguel.

NAVEGAR. — El estado de la mar en Baleares será hoy el siguiente: en La Mola (Maó), mar rizada y regular visibilidad; en Ciutadella, la mar estará llana y la visibilidad será buena; en el Faro Punta Grossa (Sóller), mar rizada y visibilidad regular; Porto Colom (Felanitx) tendrá marejadilla y regular visibilidad; en Sa Rapita (Campos), mar rizada y buena visibilidad.

COSTUMBRES

El rey del "jaleo" menorquín

Menorca. (De nuestro corresponsal.) — El ciclo veraniego de las fiestas patronales en las distintas poblaciones menorquinas se abre el 23 y 24 de junio con las jornadas de Sant Joan. A partir de ese momento, se suceden una serie de fiestas que tienen lugar bajo la advocación del patrón: San Martín, en Es Mercadal; San Cristóbal, en Es Migjorn Gran; Sant Jaume, en Fornells y Es Castell; San Lorenzo, en Alaior, San Luis, en Sant Lluís; y la Virgen de Gracia, en Maó.

Con las fiestas patronales de Maó, los días 7 y 8 de septiembre, se cierra este ciclo que tiene un protagonista común: el caballo, que evoluciona, salta, caracolea y se encabrita en los momentos culminantes a los sonos de la jota "el postillón de La Rioja", que en toda Menorca se conoce como el "jaleo"

Estos últimos años se ha registrado en Menorca un interés extraordinario por los temas hípicas. El caballo, que antaño tenía un uso para actividades agrícola-ganaderas, hoy se mantiene de forma casi exclusiva para ser montado en los "jaleos" de las distintas fiestas patronales. De hecho, se está produciendo una recuperación de la raza menorquina de caballos, e incluso se han constituido una asociación y un registro ex profeso para alcanzar este objetivo.

Gastos

A excepción de Ciutadella, en el resto de poblaciones menorquinas los ayuntamientos corren con los gastos que originan los caballos y jinetes participantes. Este año se ha pagado una media de 10.000 pesetas por caballo. Dada la proliferación de equinos, se ha restringido la participación a los caballos del propio término municipal, con un sólo caballo "invitado" por municipio.



Sant Joan, en Ciutadella, abre un ciclo de fiestas que tiene por protagonista al caballo

Las fiestas de Sant Joan en Ciutadella son la excepción: los "caixers" y "cavallers" que participan en "Sa Qualcada" no perciben ninguna cantidad y se rigen por una tradición y un protocolo no escritos, que se transmiten oralmente de padres a hijos. Es la única población donde el desfile es presidido por un noble: el "caixer senyor".

Control de las fiestas

En los restantes pueblos la presidencia de la cabalgata la ostenta el "caixer batle" (alcalde o concejal de la Corporación). En el caso de Ciutadella sólo pueden ser jinetes

aquellas personas que trabajan o viven en el campo, bien sean "l'amos" (aparceros), sus hijos o los "missatges" (jornaleros).

En los últimos años, desde que se hizo cargo del gobierno municipal de Ciutadella la izquierda, el Ayuntamiento está intentado obtener el control de distintos aspectos de las fiestas —sin duda las más famosas de la isla— como son la inscripción de los "cavallers" que participarán en "Sa Qualcada" o el nombramiento del "caixer casat", el "caixer fadrí" y los dos "caixers pagesos". El objetivo es reducir la figura del "caixer senyor" a un aspecto meramente decorativo, despojándolo de atribuciones y com-

petencias, circunstancia que da pie a fuertes polémicas.

Otro aspecto de las fiestas patronales de los pueblos menorquines es el consumo de alcohol. Es el popular "gin" (ginebra menorquina) que se toma en forma de "pomada", consistente en una sabia mezcla de ginebra con limonada, con la que se consigue reducir drásticamente los demoleadores efectos del "gin" puro.

A excepción de Ciutadella, en las otras poblaciones de la isla, los "caixers" tienen la costumbre de distribuir entre las casas el "aigorrós" (agua perfumada con rosas).

J. J. PONS FRAGA

LA SIESTA

Es una lástima que los guiris, y también muchos indígenas, no hayan visitado durante estos días los catafalcos góticos, barrocos y hasta posmodernos, donde se exponen las imágenes de la Mare de Deu Morta.

Si en Mallorca hay una larga tradición de levantar en el centro de los templos estos bellos y singulares monumentos tanatorios para conmemorar la asunción de la Virgen a los cielos.

Dos plantas suelen rodear las policromadas maderas donde yace con las manos juntas esta "Gran Madre" mítica que los cristianos recuperaron de dos especies: son el "bellevuere" y la "alfabaguera" (el mirabel y la albahaca) las nubes botánicas que rodean estos palios y túmulos que constituyen, para creyentes y agnósticos, un singular espectáculo.

Con Josep Maria Carandell y

Asunción

su esposa Christa visitamos Sant Nicolau, Santa Eulària, Sant Francesc (donde vimos la tumba de Ramon Llull) y comentamos que esta "mise en scène" debería ser más publicitada.

Cuando cruzábamos la calle de Zavella y admirábamos el patio de Ca Els Marquesos de Vivot nos encontramos con Maida Quiroga Conrado y Pere de Montaner, que ya preparan su viaje de luna de miel. Perico nos enseñó su casa, donde se entrecruzan vestigios del siglo XII hasta obras del XIX y un pequeño desastre "in crescendo" del siglo XX. Este desastre es el mal estado de unos frescos de Josep Dordone del XVII que la humedad y las goteras van destruyendo a gran velocidad.

Perico me comentó que su familia ha hecho las primeras obras para detener la catástrofe, pero que las definitivas las presupuestó el Ministerio de Cultura en unos 30 millones de pesetas que, por motivos "políticos" (y creo que de mezuquina política local) no llegaron nunca. Le recomendé que, por un lado, hablara con el ministro, Jorge Semprún y que, por el otro, desde aquí tendríamos que escribirlo con letras del cuerpo 20 en las páginas de los medios de comunicación.

Ca Els Marquesos de Vivot es un monumento que es patrimonio de toda una comunidad, algo que muchas veces las personas y las instituciones olvidan. También hablamos de organizar la próxima

temporada algunos actos culturales (conciertos, conferencias, etc.) en aquellos históricos y bellos salones.

En el "Bar Bosch", un céntrico oasis ciudadano, cargado de confort y solera, me encontré con Toni, de "Nairobi". "Nairobi" es un bar "madrileta" que han abierto dos mallorquines (Antoni Socías, de "Peor imposible", es el otro) y que ha montado una barra en la artística disco "Dhra". Fernando Estrella, también de "Peor", que es el animador del otro bar de los "madriles", el "Cuatro Rosas" (de Quico Rivas y "Gabinete Caligari") tendrá otra barra y hoy organizan una gran fiesta con el conjunto "Pata Negra" y un gran paso de Sevilla. Me aseguró Toni que Rossy de Palma sería una de las invitadas. Valdrá la alegría con este personal.

BIEL MESQUIDA

Primitiva

Sorteo celebrado el jueves, 11 de agosto
Combinación ganadora:
19-23-31
36-39-45
Número complementario:
18

Escrutinio		
Acertantes	Pesetas	
6	1	731.548.660
5+C	8	18.144.233
5	468	585.854
4	25.887	12.460
3	480.106	1.008

Bonoloto

Sorteo celebrado el miércoles, 17 de agosto
Combinación ganadora:
6-10-15
17-26-46
Número complementario:
30

Escrutinio		
Acertantes	Pesetas	
6	-	24.805.542
5+C	7	1.328.868
5	156	112.632
4	8.726	2.369
3	150.425	206

Sorteo celebrado el martes, 16 de agosto
Combinación ganadora:
4-10-32
34-43-46
Número complementario:
12

Escrutinio		
Acertantes	Pesetas	
6	1	24.805.542
5+C	4	2.325.520
5	160	109.816
4	8.365	2.471
3	145.364	213

Sorteo celebrado el lunes, 15 de agosto
Combinación ganadora:
10-12-19
22-30-47
Número complementario:
5

Escrutinio		
Acertantes	Pesetas	
6	-	24.805.542
5+C	6	1.550.346
5	122	144.021
4	7.127	2.900
3	142.315	218

Sorteo celebrado el domingo, 14 de agosto
Combinación ganadora:
1-2-3
26-29-45
Número complementario:
32

Escrutinio		
Acertantes	Pesetas	
6	-	150.373.657
5+C	-	-
5	62	433.430
4	5.264	3.927
3	114.240	271

Lotto 6/49

Sorteo celebrado el miércoles, 17 de agosto
Combinación ganadora:
3-6-12
14-18-38
Número complementario:
26

Escrutinio		
Acertantes	Pesetas	
6	1	41.735.813
5+C	-	1.828.317
5	23	52.994
4	1.404	1.000
3	25.586	200

Sorteo celebrado el sábado, 13 de agosto
Combinación ganadora:
9-14-17
33-39-42
Número complementario:
37

Escrutinio		
Acertantes	Pesetas	
6	-	30.608.223
5+C	-	1.986.003
5	32	41.375
4	1.632	1.000
3	27.618	200

Cupón Once

En el sorteo de la Organización Nacional de Ciegos Españoles celebrado ayer, resultó premiado el número
38.522
con la cantidad de 2.500.000 pesetas por cupón
Premio especial de cien millones a la serie:

Últimos números premiados	
Martes, día 16:	32.734
Lunes, día 15:	
Viernes, día 12: (S. 027)	03.013
Jueves, día 11:	92.061
Miércoles, día 10:	77.264

Bote acumulado para el siguiente sorteo: Lotería primitiva, para el jueves, 18 de agosto, 320.200.676 ptas. Bonoloto, para el próximo domingo, 175.179.199 ptas. Lotto 6/49, 1.828.317 ptas.

Teléfonos informativos: Lotería primitiva, 93/301-83-82 y 91/262-51-40. Bonoloto, 91/262-51-40, 233-41-00 y 411-62-00. Lotto 6/49, 93/200-27-70 y 93/200-16-78. Cupón Once, 93/325-92-00 y 93/325-75-96